

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

AÑO XXVI

NUM. 1.212

Palma de Mallorca 3 de Julio 1925

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Baleares

## El clericalismo es la víbora maligna de España

Si la palabra «patriotismo» en España ha servido muchas veces de tapadera a toda clase de cosas feas y malolientes y ha sido el riel que ha sobrellevado y conducido el tren del abuso oficial y la porquería política hacia la uina y el abismo nacionales, la palabra «religión» ha sido y es el talismán de que se vale la Iglesia católica para encubrir sus planes políticos y establecer su dominio absoluto en la vida social. Bajo el manto de la religión el clero se introduce y ejerce su influencia en todas las esferas y manifestaciones de la vida pública.

Lo lógico parecería que la Iglesia se dedicara únicamente a las cosas de Dios y dejara para el César lo que es del César; pero la realidad nos dice que le preocupan más las cosas terrenales que las de tejados arriba. El dominio sobre esa vida terrena y material es lo que le interesa y lo que busca. Observad todos los movimientos de la Iglesia y de los elementos que le son incondicionalmente adictos y en el fondo de casi todos ellos descubriréis un interés de reptil que se arrastra cautelosamente para hacer presa en algo que corresponde a lo humano y no a lo divino. Nada conozco yo tan religioso como el ideal de libertad y nadie hay tan enemigo de la libertad como los que visten hábito o se dicen religiosos. Libertad es sentimiento de saber, deseo de escrutar enigmas, de investigar la verdad, y cuanto más se sabe y se escruta y se investiga y se conoce la verdad, más cerca se está de lo sublime y más conciencia se tiene de Dios. Spenser, el gran filósofo y ateo Spenser, por el camino de la investigación científica llegó a comprender la gran verdad divina y acabó por ser un gran ateo y un gran delista a la vez.

La Iglesia y el clero, sin embargo, consideran que el liberalismo es pecado y en vez de estimular el saber por medio de la libertad del pensamiento condenan el libre examen y ponen trabas a toda investigación que se encamine al conocimiento del verdadero Dios y de su maravillosa obra. Prefieren que el hombre sea ignorante y fanático, que admita ciegamente las ruedas de molino con que se le hace comulgar a que tenga espíritu escrutador, es decir, religioso, liberal, que le sirva de alicate para estudiar y darse una explicación racional de los fenómenos y secretos de la Naturaleza. De ahí que los pueblos más ignorantes y atrasados sean aquellos donde más predomina la religión católica.

«Dichosos aquellos tiempos en que los pobres no sabían leer ni escribir». Estas palabras fueron pronunciadas por el obispo Cervera durante su mandato en la diócesis de Mallorca; en ellas

está condensada y resumida la doctrina y aspiración de la Iglesia católica de mantener eternamente al pueblo ignorante, manso, sumiso y resignado. ¿Comprendéis ahora el por qué España, cuya enseñanza ha estado siempre en manos de frailes y monjas o mediata por la Iglesia católica, tenga el 66 por 100 de analfabetos? ¿Os explicáis el por qué sea nuestro pueblo tan atrasado con respecto a otras naciones europeas? ¿Os haceis cargo de la resignación, de la insensibilidad, de la indiferencia de cadáver del pueblo español ante las desgracias militares, y civiles, y de toda índole, que le han ocurrido a nuestra Nación?

Muchos son los factores que han contribuido a la decadencia y postración de España, pero no cabe duda que el primero y principal ha sido el religioso. La causa matriz de esa decadencia parte del espíritu de intransigencia y de dominio absoluto que la Iglesia católica ha querido tener siempre sobre todas las cosas de España. Recordad las guerras civiles, la expulsión de los judíos y de los árabes, acontecimientos los últimos que fueron celebrados con repique de campanas y grandes pompas religiosas y cuyos resultados fueron la muerte de la agricultura y del comercio y como consecuencia fatal inmediata el empobrecimiento general del país del que todavía no hemos salido.

Con el pretexto del sentimiento religioso y de la defensa de la fé católica, la Iglesia ha ejercido siempre tal influencia en la dirección de la política del Estado que en realidad puede decirse que ella ha sido el amo de dicha política. Su tutela y control en la gobernación del Estado han sido precisamente la causa madre de casi todas las desgracias de España, convirtiéndola en un país pobre, insensible y rutinario. La verdadera rémora española ha sido esa tutela funestísima que debió acabar o morir bajo la planta de uno de los gobiernos liberales que han regido los destinos de la nación y de los cuales no salió más que incienso y complacencia para esa rémora.

La salvación del país está precisamente en librarse de una vez para siempre del clericalismo que ha sido su ruina. Este es la víbora maligna que envenena la vida intelectual y política de la nación y hace imposible su progreso. Aplastarle la cabeza y matarla, he ahí una obra verdaderamente patriótica y santa. Si malo fué para España el caciquismo político peor ha sido y sea quizás el caciquismo religioso.

L. B.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEARES.

COLABORACIÓN

## Prejuicios y personalismos

PARA LA MARQUESA DE CASA PELAYO

Ha dicho la directora de *La voz de la mujer*, en su «Carta abierta», que sus buenos deseos de llegar a la unificación de las fuerzas femeninas, se estrellaron siempre contra los obstáculos ofrecidos por los prejuicios y personalismos, alimentados en determinadas organizaciones que «ponen límite al ingreso en las mismas, porque quieren monopolizar una religión que es de todas y quizá más aquellas que no hacen de ello alarde.»

Ya ve la marquesa de Casa Pelayo como doña Celsia Regis reconoce la imposibilidad de llegar a una confederación de fuerzas con los organismos de carácter católico, «porque a ello se opone el prejuicio confesional» que nosotras, las mujeres socialistas, venimos señalando, uno y otro día, como contrario a las reivindicaciones femeninas.

Fijese, un poco nada más, en el funcionamiento de esas fuerzas católicas que menciona y verá como son «causa de que existan varias entidades femeninas, mirándose unas a otras con cierto recelo y prevención en vez de colaborar todas juntas. ¿Y por qué esto?

Si profundiza acerca de esa prevención que lamenta, hallará también el principal motivo en las líderes que acaudillan esas organizaciones que cita en su segunda «Carta», interesadas, como nól, en no perder el monopolio directivo de esos núcleos femeninos, más o menos conscientes, que las singulariza sobre el conjunto.

Creo. Si se llegase a una confederación feminista, cual se pretende en valde, se pondría de manifiesto, con ella, la pobreza mental de todas esas líderes, ante el talento positivo y demostrado de aquellas mujeres que no forman, por repugnancia al sectarismo, en las filas de la mogigata catequesis. Ello sería motivo, no le quepa la menor duda, de que las Echarrís que tanto abundan en las organizaciones del feminismo amorfo, se revoliesen furiosas contra las intrusas, obligándonos a taparse las apéndices auriculares para que el timpano receptor de los sonidos no sufriese con las extridencias que lanzarían al espacio todas esas sábias de cíngulo y de pan comer.

«Si las conociésemos nosotras que las hemos padecido, por desgracia, durante varios años!»

De aquí, que por este interés de dominación personalista no sea posible esa unidad de fuerzas que tanto desea la marquesa de Casa Pelayo y cuyas causas de imposibilidad ha señalado con toda franqueza la señora Regis.

Quiere también la autora de las «Cartas a mi país» que se forme el frente único feminista para que las señoras de la aristocracia «puedan

estar más veneradas conviviendo con las mujeres de abajo y las del medio, que solamente con las de su clase, y las obreras recibir de este modo la protección de las de arriba».

¿Pero no se ha fijado la marquesa en el alcance de estas sus palabras? ¿Ignora, acaso, que el feminismo verdadero, cual es el nuestro, de pura orientación socialista no pretende protecciones, sino justicia y el reconocimiento de los derechos detentados?

Tal afirmación dice más que todo cuanto nosotras decimos en contra de las clases privilegiadas, de acuerdo con la confraternidad social perseguida por el Socialismo.

Cuando se elucubra un día y otro en contra de los que pretendemos con razón sobrada subvertir el orden social presente o los términos jurídicos de la propiedad privada, convirtiéndola en colectiva, no se debe exhortar a las trabajadoras para que constituyan un organismo federalivo que produzca, como único resultado, «la consignación en los códigos de la igualdad de la mujer con el hombre», porque ello, a más de resultarnos engañoso, nos evidencia el interés que se tiene en sostener los privilegios de clase, al apuntarlos con los sostenes que se consigue sustraer, habilidosamente, del material destinado por los socialistas de ambos sexos a construir un estado de justicia de acuerdo con el derecho de todos, donde no tengan razón de ser ni la lucha de clases ni las demandas del feminismo.

Creo, asimismo, la marquesa de Casa Pelayo, que es un tanto peligroso «rogar vivamente al santo ángel custodio de España para que inspire y proteja a las mujeres, desunidas por motivo de los personalismos», porque esos ruegos, hechos fuera de lo material, de lo abordable y tangible, se prestan al excepticismo y, a veces, a la incredulidad más absoluta, como nos acontece a nosotras, por los desengaños recibidos; con respecto a las cosas hipotéticas de allende las azoteas. Deben evitarse—valga nuestro modesto consejo desinteresado—porque según una *Hoja parroquial* que tenemos sobre la mesa, junto a *Le Cotidien* y *El Socialista*, «no deben hacerse ruegos, ni a Dios ni a los santos, sino en casos de verdadera aflicción y sólo por motivos graves de conciencia».

No se cause en balde la marquesa. Ni en este bajo mundo de castas y clases ni en la supuesta corte celestial, con que nos brinda la señorita Echarrí, se arreglarán las cosas de justicia entre los seres humanos, con rezos, súplicas ni ruegos. El Socialismo, con sus postulados y sus siempre crecientes fuerzas acabará con las injusticias sociales de toda clase y dará al feminismo posesión de los derechos detentados a la mujer desde remotísimos tiempos que se pierden en las nebulosidades de la prehistoria.

Y sepa, para terminar, que en ningún medio social colectivo encontró la mujer tanta oposición a sus reivindicaciones y libertades, como en el cató-

lico. Ahí está, sinó, el célebre cánon 1,118 y los canonistas, oponiéndose a la moralizadora ley del divorcio que el feminismo verdadero, sensato y no gazmoño, sostiene como primordial reivindicación, con respecto a los matrimonios equivocados, que son muchos, desgraciadamente, por motivo de las conveniencias económicas.

Digase lo que se quiera, la Iglesia romana no fué jamás partidaria de las reivindicaciones feministas, al contrario; se opuso siempre a ellas por todos los medios coercitivos de que dispusieron sus doscientos sesenta y dos pontífices, desde el modesto Pedro el pescador hasta el viviente Pío XI.

María Cambrils

## Los socialistas no son precisamente el Socialismo

En literatura está perfectamente admitida una figura retórica en la que se toma el continente por el contenido. No conviene sin embargo abusar de ella cuando se quiere hablar con exactitud científica.

Es frecuente atacar una doctrina o una profesión cualquiera porque los que la han abrazado no se comportan en consecuencia. Así no obramos cuerda y en vista del mal ejemplo de muchos sacerdotes, denostamos en su integridad los fundamentos del Cristianismo; si somos lógicos al abominar de la medicina por las torpezas que cometen los profesionales. Del mismo modo carecen de razón los adversarios o los indoctos al pretender enturbiar la pureza de nuestros ideales sacando a colación ciertas miserias—reales o ficticias—de algunos correccionarios.

En ideal vive en las regiones cristalinas donde no llegan a empañarlo los torbellinos de las pasiones humanas. Y el tender a él hasta convertirlo en hecho es nuestra más noble aspiración a la que no es lícito renunciar por grande que sea la labor obstruccionista de los afectados por ceguera mental y por egoísmos insanos.

¿Que no son impecables todos los que se cobijan entre los pliegues de la bermeja bandera? Nadie lo duda, y lo contrario sería un fenómeno tan extraño a la mecánica humana como una puesta de sol por Oriente a la mecánica cosmográfica.

Más no somos justos al parangonar, hoy por hoy, los militantes del Socialismo con los de otro partido secta o profesión cualquiera senescente. El Socialismo es un sistema social naciente (descartamos los conatos e in-

cubaciones milenarias) que lleva camino de invadir el mundo; es la última fase política de la civilización actual, como sostiene con mucha razón Spengler. Pues bien, sus partidarios, siguiendo una ley de biología social, no son comparables a los de otras teorías ya en descenso por haber transpuesto el punto de su culminación: su emoción es más cálida, su fé más viva, su conducta más pura y menos enrevesada. Son como la infancia que se balancea plácidamente en la cuna, como los pitagóricos en los solitarios creemos, como los cristianos que celebran sus ágapes en las catacumbas en espera de irradiar el mundo con las lumbres de su fé, como las comunas en sus concejos medievales, como los conciliábulos de los primeros republicanos y liberales sufriendo persecución de los aferrados a un pretérito momificado.

Toda idea tiene su etapa de evolución, de perfeccionamiento y de involución o decadencia hasta que, cumplida su misión, es reemplazada por otra y otras que van marcando los mojes del progreso. El Socialismo pasa vertiginosamente por la primera, y sus partidarios cumplen las leyes fatales de la historia sin prestar atención o las acusaciones y calumnias de los gozquejos multicolores.

¿De qué les acusan? En realidad no merecen perdamos el tiempo en vanas explicaciones.

Dicen que, predicando el acercamiento, la fusión de clases, ellos saben elegir buenos hoteles y viajar en los más cómodos departamentos. ¿Pero es que piensan que el Socialismo es la proclamación de los piojos? No queremos la igualdad en la miseria sino en el bienestar material y moral.

Por otra parte, ¿qué adelantaría un rico socialista con repartir sus bienes y vivir en la pobreza? Nada. Favorecería en último término al capitalismo sin remediar el mal.

Harto hace con profestar contra este estado de cosas que lo hacen privilegiado forzoso y trabajar por que desaparezca.

Otra acusación es motivada por su intervención en los organismos del Estado y su participación en los Gobiernos de algunos países en alianza monstruosa con elementos burgueses y reaccionarios. A esto contestamos «que más sabe el tonto en su casa que el cuerdo en la ajena». En Francia prefieren abstenerse; en Bélgica opinan de otro modo.

Es cuestión de táctica, y cada cual ve las cosas bajo distintos puntos de vista sometiendo siempre a votación los caminos a emprender. Solamente valdría esa acusación, si desde sus

puestos respectivos, los socialistas no apoyaran los proyectos más democráticos ya que no pueden implantar su programa por no haber adquirido el poder, el verdadero poder de la mayoría, aunque en algunos países hayan gobernado y estén gobernando.

En suma, y para terminar: aun cuando algunos socialistas sean malos, el Socialismo es bueno porque es justo, debiendo ingresar en él los que tengan sed de justicia. Las acusaciones de que son objeto los socialistas son infundadas por obedecer sus acciones colectivas a razones de táctica y seguir el criterio de la mayoría.

HEADS

## Vuelvo a insistir sobre organización

A mis amigos los asociados, principalmente a todos aquellos que no cumplen como deben cumplir los hombres societarios. Muchos son los obreros que se creen con estar al corriente de pago de su entidad ya cumplen con su deber. Vemos a las colectividades que convocan a juntas generales y la mayoría de veces tienen que celebrarlas con un par de docenas de compañeros, los de siempre, los verdaderos conscientes de la causa, mientras que los demás no se preocupan de nada ni acuden adonde tienen la obligación para defender sus necesidades. Por lo tanto, camaradas, hay que cambiar de tranquilidad, no basta cotizar puntualmente, deberes más imperiosos nos obligan a tener que asociarnos, es indispensable para ser un buen soldado del ejército de la organización acudir a todas las juntas que nuestra entidad nos llame, frecuentar como más mejor nuestro local social, leer la prensa obrera, folletos, libros y revistas, que no estamos faltos en nuestra biblioteca, enterarse de las leyes sociales, que las hay de buenas y hacer que se cumplan cuando venga el caso y mirar en los talleres y fábricas que no estén asociados y nosotros en vez de perder el tiempo en el café discutiendo cuestiones de poca monta que poco provecho nos dan, podremos formar comisiones para ir a visitar a todos aquellos trabajadores que aún no han comprendido el valor de la organización, a invitarles que vengan a alistarse con sus hermanos de trabajo, a hacerles ver que mientras que no se alisten con los demás de la Casa del Pueblo serán víctimas de la codicia del capitalismo, hacerles ver que si no hubiera sido por las luchas que la organización ha tenido que plantear a la patronal, hoy en vez de trabajar 8 horas tendríamos que trabajar 11 o 12 y en vez de ganar 6 pesetas tendríamos que callar con tres; y muchos que en vez de trabajar las 8 horas trabajan 9 y 10 y no cobran nada de aumento, hay que enseñarles como su amo está vulnerando el decreto legal de la jornada de 8 horas y lo hace porque

no están asociados; mucho hay conquistado, pero aún nos falta más a realizar; así es, amigos, que si queremos ser dignos del respeto de nuestras compañeras y de nuestros hijos hay que trabajar con fé y voluntad y de esta manera podremos llegar al máximo de nuestras aspiraciones que es la emancipación total de la clase obrera.

Jaime García

Palma 30-6-25.

## Orientémonos de nuevo

Desde nuestra adolescencia; la edad en que todo es bello, y desde cuya altura de la vida se contempla aunque de lejos, el espléndido panorama de la vida y se conciben, quizá por el ardoroso entusiasmo que lleva en sí el espíritu inquieto de la juventud, los más ideales sueños y también los propósitos más firmemente sinceros de trabajar por un Ideal de amplias reivindicaciones políticas y económicas, dimos nuestra adhesión y al Partido que encarnaba y que aspiraba como fin total la supresión de la burguesía como clase, sustituyéndola por otra, por la productora, y que el aparato estatal arrebatado para siempre de manos de los zánganos se hallase integralmente bajo su hegemonía.

Los jóvenes de aquel tiempo de memorables luchas, niños casi, si nos paramos a examinarlo, fuimos absorbidos por la enorme atracción, que cual poderoso imán ejercía por aquel entonces en nuestra Ciudad el Partido Socialista que junto con las sociedades de Zapateros, Campesinos, Canteros y Albañiles, se encargaban de infiltrar a las masas obreras la luz de sus aspiraciones en sus cerebros y la santa rebeldía a todo lo injusto e inhumano, en sus conciencias.

Nuestra influencia, pues, llegó a tener aquí proporciones verdaderamente arrolladoras; si al igual, hubiera ocurrido en los demás pueblos y ciudades hubiera sido creo yo juego de niños la conquista del poder para los trabajadores.

Llegados a la cumbre, el error máximo de los conductores fué el no aconsejar una vez logrado el primer objetivo la fortificación y atrinchamiento para mejor resistir las embestidas que nuestro caciquismo local por defensa propia, tenía que intentar para desalojarnos de las posiciones que tan cuantiosos sacrificios costaron. Cuando todo o casi todo en materia de organización se había logrado, y la modalidad de lucha tenía que ser la resistencia y consolidamiento a todo trance, conservando siempre nuestras armas prestas a toda eventualidad, no les ocurrió otra cosa que el tender la mano a nuestros irreconciliables adversarios y pactar ignominiosamente con ellos sin más pago que el que dió Jacop a su hermano Esaú al comprarle la primogenitura.

Descontado queda que una vez el enemigo en casa y concedor de nuestros

## Comunicados de Prensa

de la

### Federación Sindical Internacional

Fin del gran conflicto de trabajo en Dinamarca.

La F. S. I. ha recibido el telegrama siguiente de la Central sindical danesa:

Copenhague 7 de Junio de 1925

Después de 12 semanas de lucha ha terminado ésta con una victoria de los trabajadores. El lockout será levantado el lunes. Agradecimiento cordial por su apoyo moral y financiero durante la lucha.

Madsen

Como se ve, ha terminado victoriosamente la lucha mantenida por la clase obrera danesa. Se sabe que la lucha giraba alrededor de puras cuestiones de salarios. Los sindicatos reivindicaban el mantenimiento del sistema de estableci-

miento de salario según el número índice aplicado hasta ahora, al cual debía en las circunstancias actuales responder un aumento de 3 %; además, el reexamen de la situación de algunos grupos de trabajadores no calificados que estaban muy mal retribuidos. Los patronos aceptaron este aumento después de largas negociaciones en la mayor parte de las profesiones y de las industrias, pero la Asociación de patronos de la industria metalúrgica reclamaba de su parte, al principio, una disminución de salario de 10 %. Esta pretensión fué abandonada más tarde, pero los patronos metalúrgicos se negaban a conceder el menor aumento de salario. También fueron rechazadas por la Asociación de patronos las reivindicaciones de los obreros no calificados. En vista de que no se podía llegar a un acuerdo, se proclamó el lockout.

Durante toda la duración del conflicto se ha negociado sin interrupción de un sólo momento, ya sea directamente entre las organizaciones centrales de ambas partes, ya sea indirectamente por medio del Oficio de conciliación. A pesar del hecho que las apariencias se hacían creer fuertemente en un apaciguamiento muy próximo, los sindicatos

no vacilaron ni un segundo en hacer uso de las armas más decisivas, como son la huelga del transporte y de los marineros. El resultado no se hizo esperar. Después que los patronos metalúrgicos se vieron obligados a consentir el aumento de 3 %, los patronos han accedido también ahora a las reivindicaciones de los obreros no calificados y han hecho tales concesiones que el Comité ejecutivo y el Comité de negociaciones de la Federación de los obreros no calificados han aceptado por 26 votos contra 17 la proposición de los funcionarios del Oficio de conciliación. La Asociación patronal aprobó también de su parte la proposición que prevé, tanto para el presente como para el porvenir, un arreglo semestral de los salarios según las variaciones del número índice.

Si el conflicto ha terminado de un modo tan favorable, no cabe la menor duda de que esto debe ser atribuido, en primer lugar, al espíritu de sacrificio y a la propensión a la lucha de los trabajadores daneses. No son sólo los obreros víctimas del lockout que han soportado los sacrificios más pesados; los que han hecho posible continuar la lucha hasta el fin, lo son también los afiliados no implicados en el conflicto, gracias a las

contribuciones extraordinarias que han entregado, habiendo ascendido hasta 8 y 12 coronas por semana.

Felicitemos cordialmente a nuestros camaradas daneses por la manera victoriosa y espléndida con que han sabido conducir la lucha difícilísima que les fué impuesta.

### Los disturbios en China

CHINA.—Hace tiempo que la F. S. I. se ha esforzado por entrar en relación con los trabajadores del Extremo Oriente. Aunque ha sido posible mantener relaciones constantes con las organizaciones japonesas e indias, no se ha podido lograr esto con China, por el hecho que en este país la vida sindical es todavía poco activa y por que las cartas que hemos enviado allá a direcciones que hemos recibido por casualidad, nos han sido devueltas por no hallarse al destinatario. Por estas razones, no disponemos de informes sobre los desórdenes actuales y debemos limitarnos a producir un artículo del «Vorwärts» de Berlín, en el cual se trata de exponer el origen de los acontecimientos que se desarrollan allá. El «Vorwärts» dice:

«Los desórdenes de Shanghai no son otra cosa que un episodio de la formida-

puntos débiles, le ha sido tarea fácil el abrirnos brecha; su resultado ha sido la pérdida de todo espíritu de lucha de clases, el naufragio espantoso de la excelente organización, que un día hizo de Lluchmayor el pueblo más rebelde de «La Isla de la Calma».

No quiero entrar en la depuración de responsabilidades de ese. Anual, sería, así lo creo yo, contraproducente y además habría materia, para varios artículos, quizás se demostrará claramente si hay en nuestra Ciudad ningún hombre capaz de convertir «Capillitas en Iglesias» de reproducir el tristemente célebre terremoto que arrasó a Mesina.

Antes de terminar debo decir a los afiliados que a pesar de todo no han perdido las más elementales nociones de la lucha de clases y recuerden aún las brillantes páginas que Marx y Engels, inmortalizaron en el «Manifiesto Comunista»; que si reaccionasen y de un golpe se dieran cuenta exacta del terreno que están pisando y hartos de tanto pacto y de tanta colaboración con los elementos burgueses se decidieran de una vez para siempre a tomar de nuevo parte en la lucha, recordando aquella frase célebre «El Capitalismo: he ahí el Enemigo», dirigieran hacia éste, sea del color que sea, todo el furor que puedan albergar, toda la ira que puedan contener nuestros sencillos corazones, otros serían los resultados para nuestra causa común.

Apretemos pues las filas y consigamos adeptos, si no todo se hundirá y la calma de cementerio sucederá a los gritos de emancipación que los proletarios lanzaron un tiempo..... mientras sobre los cipreses los graznidos de los cuervos capitalistas dejaban entender su regocijo y alborozó antes de cebarse en nuestros cadáveres.

**Un marxista**

Lluchmayor el 22-6-25.

**PLUMA SOCIALISTA**

**COMO DEBÍA DE SER**

¿Por qué sufres, Pueblo?, ¿por qué esa faz tan demacrada, con los ojos hundidos entre las cejas, la frente surcada de profundas arrugas, los labios sin color, y cargado de espaldas? Parece que hayas sufrido un rudo golpe que te haya dejado postrado, o más bien parece salido de un largo y penoso cautiverio, donde escaseaba lo indispensable para el sostenimiento del hombre.

¿Cómo, el pueblo, ahí como lo veis, no ha sufrido un largo y penoso cautiverio, pero sin haberlo sufrido se encuentra como lo encontráis, abatido, demacrado, exhausto.

Su mal es otro, tiene otra raíz, sigue su cauce por otros derroteros muy distintos; el pueblo padece y padecerá mientras el bloque que aplasta al obrero, porque los pueblos lo forman los obreros, ese bloque que se llama capitalismo no desaparezca, o subsista en

condiciones tales, de que todos, obreros y capitalistas, sean iguales.

Ese es el principal mal, por ese mal viene el estar extenuado. Luego, la vivienda, los comestibles, la avaricia desenfrenada de quienes tienen uno en convertirlo en cinco.

La sinrazón de apropiación de lo propio y ajeno, el prurito egoísta del metro personal, el pretender destacarse de los demás, el criticable deseo de pretender acumular en las arcas de oro, que sirve para que nazca y se desarrolle la envidia el odio.

El caciquismo vil y opresor guiado por la avaricia, todo contribuye a matar al obrero, al pueblo.

El pueblo no necesita gobernar, el pueblo quiere tener puesta su confianza en unos hombres que profesen sus ideales, que sean honrados y sinceros, y que sin mentiras ni tapujos gobiernen bien, necesita que esos hombres, escogidos por su voluntad, no por engaño, fuerza, o falsas promesas, hagan cumplir las leyes que deben regir al pueblo, pero con verdadera justicia, que la ley se hizo para todos igual, y por lo tanto no deben haber exclusiones.

Necesita igualmente el pueblo, que esos hombres que él ha puesto en el gobierno, obedezcan las indicaciones que éste le hace, cuando, desde luego, son en beneficio del demandante y del país:

Es así como debía de ser, es de esta forma y manera que el pueblo llegaría a ser feliz, pero, nos dirán quienes piensan opuestamente a nosotros: el pueblo, con un gobierno así, le llegaría a pedir la luna, sería tan exigente que no podría ser aquella vida, y caeríamos en el caos.

Se equivocó quien pudiera decirnos esto, el pueblo es exigente hoy porque carece de todo, hasta de libertad, y lo pide todo a un tiempo, pero dadle lo que pida, dadle lo que le hace falta y veréis como no pide más. Tiene juicio, sabe hasta donde puede pedir, comprende hasta donde llega el límite de lo imposible, y si no nos creen, que dejen gobernar a los socialistas, que viva el pueblo según sus doctrinas. Veréis que cambio.

F. Ferrandis Tur

**EL CONCURSO DE BANDAS REGIONALES**

**UN FALLO CLERICAL**

El tribunal que falló el concurso de Bandas regionales de la Plaza de Toros estaba compuesto de dos curas y tres clericales más. Dicho tribunal adjudicó el primer premio a la Banda de Selva, que justa y merecidamente, según los inteligentes, se ganó el tercero. La Banda premiada la dirige en Selva otro cura, y todos los que la forman se presentaron al concurso con uniforme y bolina de carlista, razones que el tribunal debió tener en cuenta al pronunciar su fallo, que por cierto le valió una pita y una manifestación de protesta

tan unánime y prolongada como pocas hemos visto.

Los del tribunal—se dice—eran personas peritas y muy inteligentes en música. Conformes; pero por sobre la música y por sobre el sentimiento de arte está siempre, entre curas y carlistas, el sentimiento clerical. Donde hay coronillas y sayales no esperéis más que favoritismos, nunca imparcialidad y justicia. Y el fallo que nos ocupa fué esto: un favoritismo.

**Un flauta**

**LOS OBREROS DEL MUELLE**

Están en huelga los obreros del Muelle por haberles dicho los navieros y patronos que si querían trabajar tenía que ser con los precios antiguos de 8 pesetas de jornal en vez de las 10 que adquirieron la semana anterior.

El gobernador ha intervenido en el asunto para ver si lo zanjaba armoniosamente, sin haber podido lograr su intento. Según nuestras noticias no se pudo llegar a la solución deseada debido a la intransigencia patronal.

Creánnos los obreros del Muelle, asociéense en la Casa del Pueblo. Si hubiesen estado asociados tendrían consolidado la mejora que alcanzaron la semana anterior porque al demandarla ya habría ido acompañada de más fuerza y cohesión. Asociéense, asociéense los trabajadores de la carga y descarga del muelle. No esperen un día más en hacerlo.

**Una Sociedad de resistencia en Puigpuñent**

El lunes día 29 del finido mes quedó constituida en el pueblo de Puigpuñent una Sociedad de resistencia al capital, de oficios varios, denominada «La Justicia», quedando nombrada la Junta Directiva cuyos compañeros que la forman están animados de buena voluntad y de grandes deseos de trabajar para que la novel Sociedad adquiriera gran empuje.

Es la primera vez que en dicha villa se funda un Sindicato de esta naturaleza y ello prueba que las ideas de reivindicación proletaria van abriéndose paso incluso en aquellos pueblos que, como Puigpuñent, son totalmente agrícolas y están enclavados entre montañas.

Al acto de constitución de la Sociedad asistió, invitado por los organizadores, el compañero Lorenzo Blisbal, el cual dió una conferencia sobre el tema «Necesidad y ventajas de la asociación obrera», tema que desarrolló

con sencillez aportando a su trabajo una porción de ejemplos de lo que significa la asociación y de los beneficios que con ella se pueden obtener.

Los muchos trabajadores que asistieron al acto salieron bien impresionados inscribiéndose un buen número de ellos en las listas de socios.

De desear es que todos los trabajadores de Puigpuñent formen parte de la referida Sociedad y que los que están a su frente tengan ánimo y bríos para vencer todas las dificultades que a su normal desarrollo puedan presentarse.

EL OBRERO BALEAR saluda fraternalmente a la novel Sociedad y le desea vida próspera y llena de triunfos.

**Un atraco a los fondos de una Sociedad**

De toda la clase trabajadora de Palma es sabido que la sociedad de repartidores de periódicos denominada «La Hermandad» desde hace bastante tiempo, venía siendo dirigida por elementos que por sus ideales ultra-revolucionarios y por sus conveniencias personales, al parecer, se opusieron tenazmente a que ingresara dicha sociedad en el local Casa del Pueblo, estando por lo tanto domiciliada en un café donde el vicio pudiera embrutecer a sus asociados.

Fundamentaron la decisión de apartarse de la Casa del Pueblo estos revolucionarios y políticos de cartón, en que la escritura de donación del edificio antedicho, no les era de su satisfacción, ni estaban conformes con el reglamento interior de la Casa. Desde entonces los progresos han sido; darse de baja sus asociados, hasta quedarse una docena, casi todos al parecer gente sin conciencia societaria ni escrúpulos de ninguna clase: el pasado domingo convocaron una junta general para la disolución de la sociedad y basándose en un artículo de su reglamento en que dice que los fondos en caso de disolución serán repartidos entre los socios acordaron con el voto en contra de nuestro correligionario Andrés Pol repartirse las pesetas en partes iguales.

Nosotros desde estas columnas llamamos la atención a los demás trabajadores para que se fijen bien en el proceder de estos individuos que queriéndose llamar redentores de la clase trabajadora y que sus escrúpulos de granjería, no les permite aceptar reglamentos como el de la Casa del Pueblo, mientras en sus respectivas sociedades los hay tan absurdos y que a la mejor ocasión los hacen prevalecer, como son el de repartirse los fondos

de fermentación que germina en los pueblos asiáticos desde después de la guerra mundial. Está representada por una mezcla extraña de sentimiento nacional naciente y de conciencia de clases. Bajo la influencia de un pequeño grupo de intelectuales, los llamados estudiantes, que posee una influencia formidable sobre las grandes masas del pueblo, miserables, y—contrariamente a la clase obrera japonesa—inmensamente ignorantes, el proletariado chino busca el medio de escapar de al yugo que deja pasar sobre él la explotación capitalista. Esta es ejercida en su mayor parte, por jefes de empresas extranjeras que—mirando las cosas bajo un punto de vista puramente objetivo y sin otras consideraciones—han tomado una parte importante en el levantamiento económico y cultural del Extremo Oriente. Es por esto que, si ellos se atienen a las opiniones capitalistas europeas, pueden reivindicar de un cierto modo «derechos adquiridos» que no abandonarán de muy buena gana, sobre todo por que pueden contar con el apoyo de sus gobiernos, pues la China fué obligada después de la sublevación de los Boxers a asegurar a los extranjeros privilegios determinados. En Shanghai hay el mismo que en Pekín y en las otras ciudades chinas—

un barrio determinado para las colonias, inglesa, americana, francesa, japonesa y otras, y expresamente permitido a las potencias tomar medidas de protección apropias a título personal cuando los miembros de su jurisdicción se hallen amenazados.

Esta es una situación que evidentemente se hace cada vez más intolerable a medida que el sentimiento nacional gana terreno entre el pueblo chino. De otra parte, queda pendiente la cuestión de saber si se puede confiar, sin ninguna reserva, la protección de los extranjeros a las autoridades chinas. A penas si se puede responder afirmativamente a la pregunta cuando se tienen presentes en el espíritu los acontecimientos del año pasado que se presentan como una mezcla de guerra civil y de pillaje. Tampoco se puede recomendar, como solución del problema, que los propietarios de empresas, los comerciantes, etc. extranjeros abandonen el campo a toda prisa.

Por lo contrario, se podría pedir que se pusiese un fin a la explotación ilimitada de los proletarios chinos por los patronos extranjeros, pues las huelgas que actualmente han conducido a tan graves desórdenes en Shanghai, son en primer lugar la expresión de la lucha de

clases. Las potencias, extranjeras harían bien en sacar las consecuencias de esta constatación, es decir, tomar las medidas necesarias para que sean instauradas condiciones humanas de trabajo, pues de otro modo podría suceder muy fácilmente que fuesen arrastradas por el movimiento y en vez de la reducción progresiva de los privilegios de que gozan los extranjeros pudieran asistir un día a una formidable explosión de xenofobia en la cual miles de europeos y americanos perderían su vida. Europa es demasiado débil para afrontar la aventura de terminar la disputa por la fuerza brutal con un pueblo chino que cuenta con varios cientos de millones de individuos. La era del imperialismo rapaz está pasada y no tiene vuelta para la raza blanca. Cuanto más tiempo se guarden esta verdad en Londres y en Washington, tanto más las teorías bolchevico-nacionalistas—que por ser confusas son tanto más peligrosas—ejercerán mayor atracción sobre los pueblos asiáticos.

**Congreso de los sindicatos japonesa**

JAPÓN.—La Federación sindical japonesa ha celebrado su congreso en Kobe desde el 17 al 19 de marzo. Asistieron a él 249 delegados. Según el informe pre-

sentado, la Federación ha podido registrar el año último un aumento de sus efectivos, calculado en 10.000 miembros. Se han afiliado a ella 29 nuevas organizaciones. Cuenta en total con 68 organizaciones afiliadas, repartidas entre la industria del modo siguiente:

Metalurgia, 18, transporte 7, industria química 4, electricidad 2, textil 4, minas 2, industria de la edificación 2, alimentación y profesiones similares 3, industria gráfica 3, y profesiones diversas 23. El trabajo sindical y el de propaganda tiene que luchar contra muchas dificultades, debidas principalmente a la penuria de recursos financieros. Un cierto número de resoluciones adoptadas conciernen a la transformación de los sindicatos según directivas industriales y la fundación de carteles locales. Durante la asamblea tuvo lugar un vivo debate entre los reformistas y las comunistas. Inmediatamente después del Congreso la Oficina central de la Federación se reunió y pidió la exclusión de 5 organizaciones que tenían tendencias comunistas. La moción fué rechazada, pero sin embargo otra organización comunista fué excomulgada.

Tenemos el convencimiento también que apesar de este infame acuerdo y de ser reglamentario según el artículo antedicho, si los repartidores quieren y basándose también en otros artículos y en otros requisitos necesarios para estos asuntos, no llevados a efecto, el dinero tendrá que ser devuelto a la misma Sociedad.

En el próximo número publicaremos el nombre de las principales figuras de este concierto para que la clase trabajadora sepa de quien debe valerse en el día de mañana.

V. T. J.

### Nota internacional

#### Los socialistas lituanos en lucha con la reacción.

Ha poco celebró su Congreso anual en Kaunas el Partido Obrero Socialdemócrata de Lituania. Asistieron a él 87 delegados en representación de 77 Federaciones, lo cual prueba los significativos progresos que el Partido ha realizado en un país falto de desarrollo económico y de cultura, en un medio desfavorable y frente a una reacción brutal. La marcha adelante del Partido se ha revelado, sobre todo, con ocasión de las últimas elecciones municipales, que han dado a los socialistas 459 candidatos electos.

En el Parlamento, el Partido tiene ocho diputados en un total de 78. La prensa tiene aún poco desarrollo: un semanario, un mensual y una revista de los estudiantes socialistas.

El Congreso se ha ocupado principalmente del programa del Partido y de los preparativos para las elecciones generales de 1926. Calcúlese en qué condiciones irá el Partido a la lucha electoral, sabiendo que todavía, a los cinco años del conflicto de Wilna, se halla el país sometido al estado de guerra y gime bajo el yugo de leyes de excepción, que son aplicadas rigurosamente contra el movimiento obrero.

Agréguese que el Gobierno clerical reaccionario ha hecho votar recientemente una ley «para proteger al Estado», por la cual se autoriza al ministro de Asuntos interiores para realizar registros, prohibir reuniones, suspender diarios y multar o apresar a sus redactores, disolver organizaciones y hasta relevar alcaldes que hayan sido candidatos de un partido antinacional «hostil al Estado». Además, puede casti-

garse con multa o prisión a todo aquél que en una reunión emita informes inexactos acerca de la actividad del Gobierno («sic»).

### Correspondencia administrativa

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes, 5 20 pesetas y tiene pagado hasta fin de Mayo de 1925.

ESPORLAS.—Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes, 13 pesetas y sumado con 0'80 pesetas que constan a su favor del último pago suman 13'80 pesetas y tiene pagado hasta fin de Mayo de 1925. Saldo a su favor 1'64 pesetas.

ALARO.—Recibí de Andrés Rotger, por pago de paquetes, 175 pesetas y tiene pagado hasta 9 Abril de 1925.

MARRATXI.—Recibí de Tomás Meryá, por pago de paquetes 5 pesetas, que sumadas con 2 66 pesetas que consta a su favor el último ingreso, resultan 7 66 y tiene pagado hasta fin de Junio de 1925. Saldo a su favor 2 06 pesetas.

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 12'50 pesetas que sumadas con 0'04 pesetas, que constan a su favor del último pago, resultan 12'54 pesetas y tiene pagado hasta fin de Junio de 1925. Saldo a favor de esta Administración 0 18 pesetas.

SON SARDINA.—Recibí de Jaime Covas por pago de paquetes 12'25 pesetas y tiene pagado hasta fin de Junio de 1925.

### Casa del Pueblo

#### Aviso a los presidentes de las Sociedades.

Habiéndose acordado en la última junta mensual de presidentes de la Casa del Pueblo que en adelante no sean éstas convocadas en la forma actual de llevar la papeleta al domicilio particular de los mismos y que en vez de esto el Conserje las ponga sobre las mesas de las respectivas Secretarías de las Sociedades, se avisa por este medio a los interesados para su conocimiento y efectos consiguientes.

Palma 20 de Junio de 1925.—Por A. de la J. de P. de la C. del P.—El Secretario, LORENZO BISBAL.

En la fábrica de calzados del señor Estarellas se necesitan pespuntadoras, (vulgo maquinistas).

Imp. Roca, Ferrer y C.—Socorro 29

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases.

Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

## Tienda de Curtidos de Juan Zanoguera Canet

Curtidos de todas clases del País y Extranjeros y demás artículos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Única casa con personal exclusivo para Cortes Aparados: Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Colas» para Aparadoras.

¡No compreis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.—Palma

HA LLEGADO LA TAN CACAREADA

**SUSPENSIÓN DE PAGOS**

DE

**LA FILADORA**

Antes de la débacle, se realizan todas las existencias a **PRECIOS RUINOSOS**

VENTAS AL CONTADO :: PRECIO FIJO

CASA DE CONFIANZA

Bajos de la Casa ALZAMORA <=> 63 San Miguel 65